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国之交，在于民相亲。“一带一路”倡议公布 3
年多来，中国和“一带一路”沿线国家的来往更加密
切。从在华留学生、企业外籍员工，到著名表演艺术
家，许多人的人生轨迹悄然发生变化。

中文专业在匈牙利吃香

匈牙利是第一个确认加入“一带一路”倡议的欧
洲国家。如今在匈牙利语言类大学里，中文已经是最
吃香的语种之一。

来华留学的匈牙利人高迪，正在北京师范大学攻
读国际汉语教育研究生专业。见到这位 20 岁出头的
姑娘时，她正在教室里和同学讨论上课的内容。

“几年前我偶然选择了中文专业，没想到现在学
习其他外语的同学都羡慕我。”高迪说，中文专业已
在匈牙利的大学里火起来，学汉语的人一年比一年
多，不少日语系、英语系的学生也转到了中文系。

目前，已有多所孔子学院落地匈牙利，诸多中学
以及当地许多一流大学都开设了汉语课程。中文专业
走红的背后，是“一带一路”倡议的推动和匈牙利

“向东开放”的呼应。“‘一带一路’的影响太大
了。”高迪说，甚至很多企业都开了汉语课，鼓励员
工学习汉语。

快递包裹高效送达

在顺丰公司国际业务部工作的马克·西蒙是位俄
罗斯小伙子，从中国人民大学硕士毕业后便进入顺丰
公司，负责通往俄罗斯、乌克兰等东北欧跨境物流产
品的规划和设计。

在他看来，中国公司正越来越受到国际认可。中
国的快递公司为东北欧地区的物流注入活力。中国快
递高水准的服务、速度和高性价比，被成功复制到了
俄罗斯。

2014年顺丰寄往俄罗斯的快递最多每日1万多票
件，而在“一带一路”倡议提出3年多时间以来，日
票件已达到20多万件。

马克说，来顺丰前，除了几家国际快递巨头价格
高昂的快递服务，中俄快递往来要三四十天，还无法
在每个城市收件。目前已实现 7 天寄到，1 个小时就
能上门收件。

当一件件裹着中国快递公司包装的快件被高效送
到欧洲多个国家，中国服务的品牌也在当地树立起
来。在马克看来，中国产品和服务已经从“价低质
次”逐步变成“质优价廉”，服务水准更是超过大多
数欧洲国家的期待。

国产手机引爆印尼市场

印尼姑娘关利花是某国产手机公司国际部负责本地
化工作的经理，每天都和印尼用户交流沟通，了解需求，
反馈给北京后端的工程师，以便不断改进和完善产品。

2004年从印尼来华学习的关利花，没想到自己会
在中国投身全球前沿的科技领域。

“中国人真的很努力，天哪！”关利花感叹，“现在不
用到欧美去，来中国就能参与全球最新的科技创新。”

10年时间里，关利花“三连读”，在对外经贸大
学连续获得本科、硕士和博士学位，2014年毕业后加
入某国产手机公司。在她和同事的不懈努力下，结合
当地宗教文化、社交需求开发了符合本地化需要的手
机功能，受到印尼用户欢迎。

在印尼，几年前三星、黑莓品牌是市场主流，而现在
中国手机品牌已跻身前3位，吸引了大量用户和粉丝。

西方手法演奏《梁祝》

阿布扎比酋长皇宫礼堂的音乐大厅，小提琴协奏
曲《梁祝》的优美旋律响起……

一曲结束，数千位观众以掌声报以回应，并起身
为中国知名小提琴演奏家吕思清致敬。

一位阿布扎比观众说：“这是我第一次聆听中国
音乐，它被西方的交响乐团所演奏。作品非常有感染
力，我会去接触更多的中国音乐作品。”

迄今为止，吕思清和中国管弦乐团出国演奏《梁
祝》已有四五百场。

作为第一位夺得意大利帕格尼尼小提琴大赛金奖
的东方人，吕思清深谙海外听众的音乐喜好与审美习
惯，他选择用音乐演绎中国优秀传统文化，与“一带
一路”国家的听众寻找共鸣。

文明互鉴、艺术相通。一首《梁祝》不仅有优雅的旋
律，更重要的是其蕴含着中国文化韵味。“我要把中国
的声音、故事带给西方的观众。”这是吕思清这些年坚
持携《梁祝》走向意大利等国家的动力，“我愿意成为

‘一带一路’传播《梁祝》的音乐使者。”
（据新华社北京5月2日电 记者李斌、郭宇靖、魏

梦佳、张漫子）

中文“香”了，快递快了，手机火了，心意通了
——从“民相亲”故事看“一带一路”带来啥

5 月 2 日 ， 与 会
者为 《东京审判——
为了世界和平》 一书
揭幕。

当日上午，由上
海交通大学和上海市
社会科学界联合会主
办 的 “ 《东 京 审 判
——为了世界和平》
首 发 式 暨 出 版 座 谈
会”在上海交通大学
举行，该书勾勒出东
京审判这一历史事件
的完整面貌。

据介绍，该书采
取图文并茂的形式，
力求学术权威性和可
读性的有机统一，向
大众读者展现东京审
判的真实历史。其最
大特点是“让历史说
话，用史实发言”。

新华社记者
刘 颖摄

《东京审判——为了
世界和平》一书首发

宽阔的柏油马路上车水马龙，一片
繁荣景象，但是蜿蜒曲折背街小巷里却
乱象丛生，与城市街景格格不入。为解
决城市光鲜亮丽背后的城市病，北京市
市长蔡奇在暗访长安街南北邻近区域后
提出，要以“十有十无”为内容，集中开展
背街小巷整治提升三年行动计划，建立

“街长”“巷长”制，成为街巷整治提升的
直接责任人。今年4月，首批街巷长已在
北京市西城区上任。未来，西城区约
1400条背街小巷将全部设立街巷长。

街长牵头合力治乱象

北京市德胜街道福丽特街区的丁
字路口上，一块金色的公示牌上写着杨
军剑的名字和联系方式，他就是福丽特
街区所属的双旗杆路西街的街长。此
前，福丽特街区成立了自管会，街区治
理取得了初步成效。但是杨军剑在自管
会的工作中因为身份尴尬，总苦于自己

“出师无名”：“一次我以城管科成员的
身份上前劝阻一个违停的车主，他根本

不理会我，违规停车后拔下车钥匙就扬
长而去。”

4月17日下午，德胜街道召开街巷
长、理事长任命会，杨军剑正式被任命
为街长。“现在我就可以以街长的名义
顺利开展工作了。”杨军剑高兴地说。

目前，北京市西城区德胜街道辖区
内67条背街小巷全部安排了街巷长。街
长由街道处级领导和科级以上干部担
任，搭配一名街巷秘书长，下设街巷理事
会，其职责是协助街道、社区加强居民自
治管理。但街巷长并非个人英雄式的“单
打独斗”，其作用通过理事会来发挥。

在日常工作中，街巷长借助理事
会，组织本街道相关单位、部门会议，并
执行办事处相关治理工作决定。街巷长
定期进行街（巷）常态化巡查，督促落实

“门前三包”责任制，教育、劝导街巷人
员爱护环境，制止、举报违法行为。

“十有十无一创建”

据杨军剑介绍，“十有十无一创建”

是街巷长制实施的目标。“十有”就是
每条背街小巷有政府代表 （街长、巷
长）、有自治共建理事会、有物业管理
单位、有社区志愿服务团队、有街区
治理导则和实施方案、有居民公约、
有责任公示牌、有配套设施、有绿植
景观、有文化内涵。“十无”就是无乱
停车、无违章建筑 （私搭乱建）、无

“开墙打洞”、无违规出租、无违规经
营、无凌乱架空线、无堆物堆料、无
道路破损、无乱贴乱挂、无非法小广
告。“一创建”活动，就是开展文明街
巷创建。

据了解，按照行动计划，从 2017
年开始，有关部门将用 3 年的时间，
对西城区域内的街巷胡同实施全面整
治提升，打造“环境优美、文明有
序”的街巷环境。

垂直精细化管理

街巷长由街道任命，只负责一
条 街 巷 。 就 街 巷 胡 同 存 在 的 问 题 ，

定期召开街巷理事会进行决策、协
调 并 监 督 整 改 。 街 长 杨 军 剑 认 为 ，
相较于社区居委会，街巷长制是垂
直精细化管理，街巷长制负责范围
更精细，“一人一街”，明确了责任
人，有利于对背街小巷存在的问题
进行针对性治理。

杨军剑说：“当上街巷长之后，每
天我都骑着我的‘小电驴’（电动车）
巡视不少于 3 次，感觉责任比以前大
多了，不但要组织志愿者团队，还要
动员地区单位、物业，发现问题及时
解决，现在连电话都公示了，这是之
前没有的。”

此外，西城区环境建设办针对各
街巷长履职的情况制定考核标准，明
确其管理职责，并采取日巡、周查、
月评、季通报方式，通过验收环境整
治提升工作实效，已开始对各街巷管
理情况打分。未来各条街巷的管理水
平将与街巷长绩效挂钩，做得不好
的，可能采取约谈、调离岗位，甚至
问责等手段。

首批“街长”“巷长”上任

北京开启街道“微管理”时代
严 冰 田佩雯 罗楚江

首批“街长”“巷长”上任

北京开启街道“微管理”时代
严 冰 田佩雯 罗楚江

新华社北京5月2日电（记者孙辰茜） 对于美国总统特朗普1
日表示他愿在“合适情况”下与朝鲜最高领导人金正恩会面，外
交部发言人耿爽2日在例行记者会上表示，中方注意到有关报道。

耿爽说，中方始终认为，通过对话协商、以和平方式解决朝
鲜半岛核问题，是实现半岛无核化、维护半岛和平稳定的唯一现
实可行途径，也是唯一的正确选择。

“有关各方都应负起该负的责任，相向而行，尽快找到恢复和
谈的突破口。”耿爽说，美朝作为半岛核问题的直接当事方，应该
尽快作出政治决断，采取行动，展现诚意，为缓解半岛紧张局
势、重启对话进程、最终实现半岛无核化作出建设性的努力。

外交部发言人表示

中方注意到特朗普表示愿在
“合适情况”下与金正恩会面的报道

在印尼雅加达举行的小米发布会上，一位用户
展示最新的“印尼制造”小米手机。

新华社记者 杜 宇摄

在印尼雅加达举行的小米发布会上，一位用户
展示最新的“印尼制造”小米手机。

新华社记者 杜 宇摄

本报里斯本5月2日电（梁寒怡）葡萄
牙时间 5 月 2 日下午，人民日报海外网葡
萄牙新闻网上线仪式暨“一带一路”中葡
经济论坛在葡萄牙里斯本隆重举行，来自
中葡两国的政界、学界和商界精英、侨团、
华文媒体百余人出席。

葡萄牙经济部长曼努埃尔·卡布拉尔
出席上线仪式并致辞。他表示，葡萄牙新
闻网的上线，为世界提供了一个了解葡萄
牙人文经济的窗口，同时也为中葡两国企
业开展合作提供良好平台，将产生良好的
社会效益，造福两国人民。

中国驻葡萄牙大使蔡润在致辞中表
示，葡萄牙新闻网的上线非常值得庆贺，
希望该平台可以搭建中葡之间新的信息
交流通道，让远在他乡的同胞们，可以时
时关注到祖国的发展。

“祝葡萄牙新闻网上线仪式暨‘一带
一路’中葡经济论坛取得圆满成功。”著名
经济学家、北京大学教授林毅夫表达了良
好祝愿。

人民日报海外版编委郑红深向各界
对海外网葡萄牙新闻网的支持与鼓励表
示衷心的感谢。对于葡萄牙新闻网的发
展，他提出3点希望：“第一，努力成为葡萄
牙权威的本土化中文资讯网站，用贴近当
地的语言讲述好中国故事；第二，努力服
务葡萄牙华人社会，让海外游子更好地了
解中国的发展和变化；第三，努力成为中
葡两国各项交流合作的桥梁，发展、拓展
中葡友谊。”

“乘‘一带一路’东风，中央媒体在葡萄
牙境内开设的第一个本地化中文资讯频道
——葡萄牙新闻网正式落地，我们定将不
辱使命，致力于为中葡构筑最牢固、最畅通
的交流通道，把‘中国故事’传递到葡萄牙，
把葡萄牙的经济文化展示给中国读者。”葡
萄牙新闻网执行总编辑程韵如说。

据悉，葡萄牙新闻网是由人民日报海
外网与欧美国际传媒合作共建的中文网
站，设有滚动要闻、葡国新闻、葡语世界、
人在葡国等栏目。
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据新华社北京5月2日电（记者孙辰茜） 外交部发言人耿爽2
日在回答有关东盟峰会的提问时说，注意到峰会主席声明关于南
海问题的表述。按工作计划，今年上半年中国和东盟国家将完成

“南海行为准则”框架草案的磋商。
当日例行记者会上，有记者问：4月 29日，第 30届东盟峰会

在菲律宾闭幕，会议就东盟共同体建设达成一系列共识，并就包
括南海问题在内的国际地区问题进行了讨论，会后发表了主席声
明。请问中方对此有何评论？

耿爽说，中方愿与东盟国家一道，共同落实好 《南海各方行
为宣言》，深化海上务实合作，争取在协商一致基础上早日达成

“南海行为准则”，共同维护南海和平稳定。按工作计划，今年上
半年中国和东盟国家将完成“准则”框架草案的磋商。

上半年有望完成“南海
行为准则”框架草案磋商

据新华社华盛顿5月1日电（记者林小春） 中国研究人
员1日在美国《分子植物》杂志上报告说，他们破译了世界
三大饮料植物之一茶树的基因组，这将能帮助解释为什么
茶是世界上被广泛饮用的饮料，并有望带来新的茶树品种。

世界三大饮料植物中的咖啡树和可可树的基因组已相
继在欧美国家完成测序。

中国科学院昆明植物研究所高立志研究员带领的研究
团队于2010年首次在国际上启动了茶树基因组计划，联合
华南农业大学、云南农业大学等多个机构，历时5年完成了
栽培茶树大叶茶种“云抗10号”基因组的测序、组装、注
释与分析，获得了世界上第一个较高质量的茶树参考基因
组。

高立志告诉新华社记者，他 2006 年底从美国回国后，
调研发现中国茶叶产业片面追求通过茶文化的宣传来树立
茶叶品牌，茶树的生物学、遗传学基础研究薄弱，茶树植
物基因资源利用效率低下，茶树新品种选育迟缓，这让他
萌生了开展茶树基因组研究、探究茶叶生物学秘密的想法。

中国研究人员破译茶树基因组

5月2日，中国驻葡萄牙大使蔡润 （右三） 和人民日报
海外版编委郑红深 （左四） 等为海外网葡萄牙新闻网上线
剪彩。 梁寒怡摄


